

SECTION DU RHÔNE DE LA SMLH

« La Science de l'Engagement »

L'HONNEUR EN ACTION : LA CONCRETISATION DE L'AMBITION DES LEGIONNAIRES DE LA S.M.L.H.

« L'Honneur en Action » est une initiative créée en 2010 pour inciter les Membres de la S.M.L.H. à prolonger leur engagement au service de la société française en leur proposant d'élaborer un ou plusieurs projets concrets susceptibles d'aider un individu ou un groupe, et de le mener avec détermination et passion.

Un jury sélectionne chaque année les projets lauréats.

Notre Section du Rhône avait anticipé cette démarche. Elle s'y est donc facilement et résolument engagée. Elle est à ce jour la plus primée au plan national.

C'est dans ce cadre que Madame Lucette LACOUTURE, Présidente de la Section, a proposé en accord avec le Bureau pour le cycle 2013 - 2014 le montage d'un projet particulièrement ambitieux : « la Science de l'Engagement ».

OBJECTIF DU PROJET :

Dans la continuité des précédentes opérations, il s'agit de poursuivre la mise en lumière du concept de l'Excellence. Après les Meilleurs Ouvriers de France, la Musique et ses jeunes talents, une réflexion menée avec l'Université, les Grandes Ecoles et les Chercheurs, a conduit à choisir la Recherche et ses réussites locales. Monsieur le Président de l'Université Claude Bernard Lyon I a exprimé à Madame LACOUTURE ses vifs regrets de voir une majorité de citoyens lyonnais ignorer leurs challenges et leurs succès, et de constater que les étudiants scientifiques se dirigeaient peu vers la recherche.

DESCRIPTION DU PROJET :

Il s'agit donc de montrer l'excellence dans le domaine de la Science et de la Recherche au plan local (mais avec des répercussions internationales et même mondiales) : l'astrophysique permet une bonne illustration. Lyon I termine une contribution au plus grand télescope du monde (projet Muse) qui a été acheminé fin 2013 au Chili (miroir de dix mètres de diamètre). Cet équipement devrait donner lieu à de nouvelles découvertes décisives pour notre compréhension de l'Univers.

Cet ambitieux projet permettra d'organiser au niveau de la Section diverses manifestations visant à intéresser des publics variés.

ASTROPHYSIQUE :

Une conférence destinée aux responsables de la Section, mais aussi à des personnalités invitées et amis, a été organisée avec une visite de cet instrument spectaculaire. Un relai de ces informations a été effectué par les Présidents de Comité aux Sociétaires, mais aussi à leurs correspondants extérieurs.

LA RECHERCHE (EN GENERAL) :

L'intérêt et les objectifs de cet ambitieux projet n'ont pas échappé au Siège : il a fait l'objet d'un grand article de quatre pages dans La Cohorte, revue nationale de la Société des Membres de la Légion d'Honneur, de novembre dernier. Il a fait aussi partie des projets primés en fin d'année par le Jury de « L'Honneur en action ».

Il convient d'en rappeler les principaux objectifs :

- aider à mieux faire connaître du grand public les résultats liés à l'excellence locale dans le domaine scientifique,
- contribuer à améliorer la visibilité de l'Université et de la recherche par rapport aux grandes écoles,
- participer à la présentation aux élèves de première " S " des filières scientifiques, des carrières et des débouchés possibles (notamment la recherche) en leur faisant découvrir des lieux d'excellence scientifique et rencontrer des chercheurs,
- inciter les filles à s'engager dans la voie scientifique,
- permettre une rencontre entre le monde de l'enseignement et le monde économique.
- montrer enfin aux élèves que l'industrie manque de scientifiques de haut niveau et qu'elle offre de nombreux débouchés.

Dès le début, la démarche a reçu un remarquable accueil des " partenaires " sollicités : responsables de l'Académie, responsables de l'université et des grandes Ecoles, proviseurs de lycées...

La commission constituée au niveau de la Section du Rhône de la S.M.L.H. a défini, au fil des réunions, un mode opératoire en trois grandes phases qui a été proposé et approuvé par les partenaires :

- un colloque (conférence " multi-voix " le mercredi 9 avril 2014), destiné aux élèves scientifiques (1ère " S ") en présence de Cédric VILLANI, médaillé Fields de mathématiques, des responsables des Centres de formation de l'Enseignement supérieur et des Lycées partenaires, ainsi que de diverses personnalités,



Mme L. Lacouture Présidente de la Section du Rhône de la Légion d'honneur présente
M C. Villani mathématicien français, directeur de l'Institut Henri-Poincaré et professeur à l'université Claude Bernard Lyon 1, médaille Fields en 2010.



Mme Lacouture remet la médaille de la Section à **M Villani**.

L'école Normale supérieure de Lyon



M F.N. Gilly Président université Lyon 1

M B. Guiderdoni Directeur observatoire de Lyon



L'école Centrale de Lyon

M S. Martinot Directeur de l'école vétérinaire de Lyon :
VetAgro Sup



M O. Jacquelin, Chargé d'innovation
(Union des industries et Métiers de la métallurgie Rhodanienne)



M P. Chapuis, Ingénieur diplômé de l'Ecole Supérieure de l'Energie et des Matériaux d'Orléans et de l'IAE, Directeur Général Délégué de EyeTechCare



L'ensemble des formateurs dans l'excellence et des représentant de l'industrie entourant M Villani





Bain de foule et autographes pour M Villani



Une belle réussite !



Merci aux organisateurs.

- une période de rencontres entre les élèves et les scientifiques, du 10 avril à la fin juin,
- une réunion - bilan en septembre 2014, à la Chambre Régionale de Commerce et d'Industrie, en présence notamment de Monsieur MAUDUY représentant le Monde économique en cette occasion.
Pour l'organisation pratique des visites (deuxième phase), la désignation d'un correspondant a été demandé aux Centres de l'Enseignement du Supérieur. Dans un souci d'efficacité, un " jumelage " a aussi été proposé entre les Etablissements de l'Enseignement supérieur et les Lycées. Il leur revient ensuite d'organiser directement les rencontres, afin de respecter la plus grande souplesse possible.

Ce projet apparaît pleinement conforme avec les objectifs proposés par la S.M.L.H : « proposer et conduire des actions au service de la société française, destinées à aider un groupe ou des citoyens... ».

(1) Titre donné par la journaliste de La Cohorte.

Gérard Bizet

Photos Alain Servel